



La balade de Sorviller



DE LA RUE CHARLES GABEL AU CHEMIN D'ENFRESNE

1 - Charles Gabel

Fondateur et premier directeur de la Nouvelle Cartoucherie de Survilliers (NCS) en 1903. Charles Gabel était décrit comme un homme d'un abord sévère, dur pour lui et pour les autres au travail, mais bon et sensible. Il était très estimé de son personnel. Dès l'implantation de l'usine à Survilliers, Charles Gabel fait entreprendre la construction de 200 logements à faible loyer pour pouvoir loger son personnel.

L'architecture de ces habitations se distingue selon le grade de l'employé auquel elles étaient attribuées. Selon que l'on est chef de service, sous-chef ou ouvrier, le niveau de confort n'est pas le même : les « pavillons de chef de service » simples ou doubles sont en pierre taillée avec des briques en décor, équipés d'une salle à manger, d'un salon et salle de bain, les « pavillons doubles pour sous-chefs » avec salle à manger et salle de bain et les maisons des ouvriers avec un coin cuisine et une chambre.

2 - Impasse Georges Leroy

Du nom du co-fondateur de la Nouvelle Cartoucherie de Survilliers (NCS). Ce lieu-dit constitue l'un des points culminants de Survilliers, à 155 mètres d'altitude. Il se trouve aujourd'hui entre la zone d'activité de la Porte des Champs à l'ouest et l'emplacement de l'ancienne Grande Ferme à l'est, qui accueille aujourd'hui la résidence de la Grande ferme.

3 - Rue des Moulins

La commune de Survilliers comptait, depuis le haut Moyen-Âge et jusqu'à la fin du 19^e siècle, trois moulins à vents, implantés sur l'emplacement actuel de la cartoucherie, appelé à l'époque « quartier des meuniers ». Les paysans y apportaient leurs grains au moment des moissons.

4 - Sente du Pré Saint-Laurent

Cette sente permet de rejoindre, depuis la Grande Rue, le stade de Survilliers et, plus à l'est, le chemin d'Enfresne, voie d'accès vers la commune de Saint-Witz.

5 - Chemin d'Enfresne

Ce chemin permet de rallier la commune voisine de Saint-Witz et le point culminant de Survilliers, à 157 m au-dessus du niveau de la mer, à l'endroit où il décrit un coude vers le sud-est. De là haut, on aperçoit nettement le clocher de Survilliers. Il est également possible d'apercevoir la cathédrale de Senlis et les collines de la forêt d'Halatte.

À son départ, se trouvait la fontaine d'Enfresne, partagée avec la commune de Saint Witz et qui se situerait désormais probablement sous l'actuelle autoroute. Un lavoir était aménagé à l'emplacement de l'actuelle piscine intercommunale.

DE LA FOSSE PRÉJEAN À LA CROIX LIÉBAN

6 - La Fosse Préjean

À l'emplacement du parking de la résidence des Grands Près se trouvait une carrière de gypse. Les couches de gypse du sous-sol, formées il y a environ 38 millions d'années par sédimentation au cours de l'évaporation de lagunes d'eau de mer, permettaient, après extraction, la fabrication de plâtre.

7 - Du chemin des neuf Moulins au Jardin Frémin

A cet emplacement se trouvait jadis une parcelle cultivée par Louis Frémin (1681-1759). En mémoire de ce Survillois et de ses jardins, une école maternelle et un quartier de Survilliers portent son nom.

8 - La Valaize ou Valaise

Une source, avec une fontaine et une éolienne, se trouvait à cet emplacement. Elle alimentait la ferme du même nom qui se situait dans l'actuelle rue Pasteur. Un petit corps du bâtiment d'origine a été conservé pour servir de logement.

9 - La Croix Liéban

Une croix, aujourd'hui disparue, fut édiflée par le curé du même nom, à proximité des tombes des curés se situant dans le cimetière.

Les troupes du Général Vautier ont bivouaqué à cet emplacement pour surveiller l'avancée Allemande en septembre 1914.

DE LA MAISON POTAGE AUX GRÈS

10 - Maison Potage

Cette parcelle de terrain identifiée sur le plan agricole sous la dénomination de « Maison Potage » fait partie du Valois, région naturelle de France à cheval sur les départements de l'Oise et de l'Aisne. Elle constitue l'un des points culminants de la commune et offre une vue dégagée sur le Serval en contrebas. Au nord-ouest de ce point on peut s'orienter vers Saint Leu d'Esserent et Chantilly, tandis qu'au nord-est se trouve la cité royale de Senlis.

11 - Garenne du Houx

Le bois de la Garenne du Houx borde l'ouest de la commune de Surviliers. Il abrite les vestiges toujours visibles des tranchées creusées en septembre 1914 par les soldats des 109e et 110e brigades, placées sous les ordres du général Vautier pour faire face à l'avancée de l'armée allemande.

12 - Les Grès

Le bois de la Garenne du Houx est parsemé d'imposants blocs de grès résultant de l'agrégation de sables, qui marquent la fin de la bande de calcaire de Saint-Ouen et le début des sables et grès d'Auvers et de Beauchamp, dont la formation remonte à 40 millions d'années. Leur couche atteint six à quinze mètres de profondeur dans les environs de Surviliers. Ce grès était jadis utilisé pour fabriquer des pavés.



